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Hace un mes, ayer como quien dice, 
tuvieron lugar las celebraciones de 

Semana Santa. Derroches, de oraciones, 
de luces y de flores en los templos y las 
calles de pueblos y ciudades.

Ahora, en mayo, tiene lugar la fiesta de 
Santa Gema, los días 14 al 16 de mayo. 
Esos días de manera especial, pero cabe 
afirmar que cada día de cada mes afluyen 
aquí, a su Santuario peregrinos de toda 
condición y de los más variados confines. 
Acuden para reflexionar, para rezar, para 
suplicar, para agradecer. Y siempre con 
“ramos de flores a porfía”, ramos de flores 
que son también oraciones. Estos ramos, 
estas flores, al tiempo que los besos a re-
licarios en “lugares “santos”, forman parte 
de la así llamada “teligiosidad popular”. 
No es que se den dos religiosidades dife-
rentes, la popular por un lado, y por otro 
la religiosidad de “gente más culta”. Se da 
más bien una única religiosidad, que con-
siste en relacionarse con Dios con mo-
dos y expresiones múltiples, a tono con 
el modo de ser y de creer de la persona 
orante. Los sentimientos, en la oración, 
los expresan de modo diferente los niños, 
los jóvenes, los ancianos, y los expresan 
con palabras, con mano extendidas o con 
una simple mirada. La persona sincera-
mente orante, proyecta de diversos mo-
dos su experiencia vital, sus alegrías, sus 

padeceres, su sincero agradecimiento. Al 
respecto, y desde su experiencia religio-
sa en la pasada semana santa, testificaba 
un Legionario: “al entonar el “novio de la 
muerte”, el himno de la Legión, ante el Se-
ñor Crucificado, se te olvida todo. Es muy 
difícil de explicar lo que se siente”. Y Kike 
Morante, cantautor de saetas, se expla-
yaba: “La Pasión es emoción, fe, religión. 
Ahora bien, si todo esto no te lo inculcan 
de pequeño, quizá tampoco lo entiendes.

Yo soy muy creyente, y separo la fe in-
terior, lo que yo creo, Jesús, en mi caso, 
de lo que es la tradición.”

Algo a tenerse muy en cuenta: Dios, 
por otra parte, tiene una capacidad de 
acogida y de escucha universal e inena-
rrable, sin que seamos capaces nosotros, 
sus hijos, de poner límites al amor y al 
abrazo de acogida universal del Señor. 
Todo ello no quiere decir que restemos 
importancia a la que hemos llamado ora-
ción “más culta”, o cultivada sobre todo 
en la reflexión personal y en la palabra de 
Dios que se nos ha trasmitido en la Biblia. 
Conocer más y mejor para amar siempre 
más, será siempre una meta que abre po-
sibilidades, facilitando los encuentros, las 
experiencias y vivencias de lo trascen-
dente. Juan de la Cruz, Pablo de la Cruz, 
Teresa de Jesús, Gema Galgani, son testi-
monios claros al respecto.

Con flores, oraciones
y deseos

Desde mi ventana

❚ MIGUEL GONZÁLEZ RODRÍGUEZ, C.P❚ MIGUEL GONZÁLEZ RODRÍGUEZ, C.P
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El amor apasionado de Dios por la humanidad tiene 
rostro y manifestacion trinitaria. El Espíritu es un modo 
de su presencia y de su actuación. Ya en el Antiguo 
Testamento toma el nombre de “ruah” indicando su 
inmanencia, su cercania solidaria e incluso su itineran-
cia y fecundidad. Esta manifestación se acrecienta y se 
personaliza en la existencia histórica de Jesús y en su 
presencia pascual. En su ser y en su actuar se dona el 
amor pasional de Dios por la humanidad acompañan-
do a la creación “con dolores de parto” (Rm. 8, 22-39) 
y a la historia de la humanidad. La pasion del Padre 
“en el espiritu” se hace gemido, invocación, fecundi-
dad, aliento, nueva creación en el Misterio Pascual de 
Jesucristo. 
UNA MIRADA A LA PRESENCIA DEL ESPIRITU DE 
YAHVE EN EL ACONTECER DE LA HISTORIA: “RUAH” Y 
“SHEKINA” EN EL ANTIGUO TESTAMENTO.

 Con el término “espiritu (ruah) de Yahvé” la fe de 
Israel se refiere a la percepción de su presencia en la 
historia señalando tres dimensiones o modos de su 
“actuar”: Es el acontecimiento de la presencia actu-
ante de Dios, “que penetra hasta lo más profundo del 
ser humano”. El “ruah” de Yahvé es “presencia divina”, 
fuerza vital creadora. En segundo lugar, junto con la 
presencia personal de Dios que implica “ruah”, se debe 
añadir que la fuerza creadora de Dios se comunica a las 
criaturas de tal modo que el “ruah” se convierte tam-
bién en su propia fuerza vital, en dinamismo inscrito en 
su ser personal. No es equivocado hablar del Espíritu 
como del “instinto” y de las “pulsiones suscitadas por 
Dios”en el ser humano. Y, así como el ruah, en cuan-
to espiritu de Yahvé, tiene un origen trascendente, así 
también, en cuanto fuerza vital, es inmanente y opera 
en todo ser viviente. La fuerza creadora de Dios es la 
vertiente trascendente del espiritu, la fuerza vital de 
los vivientes en su vertiente inmanente. Ciertamente, 
el ruah se hace presente sólo cuando y donde Dios qui-
ere, pero la voluntad creadora de Dios hace que su es-
píritu esté presente en todas las cosas y las mantenga 
en la existencia y en la vida. A propósito del ruah, ha 
de decirse que Dios está en todas las cosas y todas las 
cosas en Dios, sin poner con ello en el mismo plano a 
Dios y a todas las cosas. Y además, con   toda   prob-
abilidad, el   concepto   está   emparentado    con    el 
concepto de amplitud. El ruah “crea espacio”, pone en 
movimiento, hace salir de las estrecheces hacia los es-

pacios abiertos y otorga vitalidad. En la experiencia 
del ruah, lo divino es experimentado no solamente 
como persona, ni únicamente como fuerza, sino 
también como ámbito, concretamente como el ám-
bito de la libertad, en el que puede desarrollarse lo 
que tiene vida. Si el Espíritu de Dios es experimen-
tado como este ámbito vital de las criaturas, amplio 
y abierto, entonces se entenderán las afirmaciones 
de quienes sostienen que los hombres viven “en  el 
Espíritu de Dios” y que experimenten a Dios como 
“amplitud”, “horizonte”, “novedad”.

Junto con la referencia al ruah de Yahvé, en el 
AT se menciona al “Espíritu Santo” como “Espíri-
tu del Santuario”. Y en este contexto se habla de 
la representación de la “shekiná” refiriendose con 
ello al descenso e inhabitación espacial y temporal 
de Dios en un lugar concreto y en una determinada 
criatura terrena, en el interior de su historia. Por 
ello tiene pleno sentido que hagamos una com-
paración entre el Espíritu de Dios y la inhabitación 
de Dios para completar nuestra reflexión y para 

comprender la relevancia 
de la presencia del Espíri-
tu de Dios en la miseria 
de sus criaturas. La repre-
sentación de la “shekiná” 
procede del lenguaje cul-
tual y significa originari-
amente el hecho de que 
Dios ‘acampa’ y ‘habita’  
en  medio de su pueblo,  
en el arca itinerante y, 
después de su instalación 
en el templo, también en 

Sión. Con la destrucción de Jerusalén y la deport-
ación de parte del pueblo al exilio babilónico, se 
pregunta por otras presencias de Dios en su pueb-
lo. Así se abre paso la idea de que Dios inhabita en 
su pueblo y lo acompaña en el desierto por medio 
de la shekiná. La shekiná no es un atributo de Dios, 
sino la presencia de Dios mismo. Pero no es la 
omnipotencia esencial de Dios, sino una presencia 
especial, querida y prometida, de Dios en el mun-
do. Es Dios mismo, presente en un lugar concreto y 
en una época precisa. La shekiná es ciertamente el 
Dios presente, pero esta presencia no se confunde 
con su eternidad.  Como la shekiná es la presencia 

 LA “PASION” DEL PADRE ACONTECIDA EN LA  
PRESENCIA DEL ESPIRITU SANTO EN EL MISTERIO 

PASCUAL DEL HIJO (IV)

Mirada contemplativa al Señor en su Pasión
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de Dios terrena, temporal y espacial, se identifica 
con Dios y a la vez se distingue de él para hablar 
de esta realidad de identificación y de diferencia, 
algunos autores judios como F. Rosenzweig utilizan 
la expresión hegeliana “autodistinción de Dios”. El 
Dios de Israel es “el Señor”, pero se le experimenta 
también como el “Servidor de Israel”: Va delante, 
iluminando a Israel en el desierto; él se cuida de 
Israel como un esclavo; se hace cargo de los peca-
dos de Israel; se entrega a sí mismo por Israel. Por 
consiguiente, la ignominía de· Israel es también ig-
nominia de Dios, el exilio de Israel es también exilio 
de Dios, los sufrimientos de Israel son también su-
frimientos de Dios, pues todo el que ataca a Israel 
atenta contra el honor de Dios y contra el nombre 
que Dios quiere ver santificado en su pueblo. Con-
ocer la compasión de Dios ha sido un consuelo en 
los sufrimientos sin fin del pueblo. De esta repre-
sentación de un Dios que se compadece se sigue 
necesariamente la audaz idea de la autorredención 
de Dios a la par con la redención de Israel. Cuan-
do Israel es redimido, la shekiná de Dios retoma a 
casa, acabando con su peregrinar. La redención de 
Dios se produce cuando el Eterno se unifica con su 
shekiná. Su shekiná, que inhabita en cada una de 
sus criaturas, deviene como alienación de Dios mis-
mo, constristada y herida, pero no abandona a los 
perdidos.  Sufre en las víctimas y padece tormen-
to en los verdugos. Peregrina juntamente con los 
pecadores por el camino de su alienación.
EL ESPIRITU SE HACE EXPECTACION MESIANICA EN 
JESUS Y SU PASCUA

La historia de Jesús de Nazaret presupone la ac-
ción del Espíritu de Dios, tanto temporal como 
teológicamente. Las experiencias del Espíritu y las 
expectativas del Espíritu por parte de Israel están 
presentes en la irrupción, predicación y destino de 
Juan el Bautista.En su bautismo por o ante Juan en el 
Jordán es probable que Jesús tuviera una experien-
cia peculiar del Espíritu que le llevara a reconocer su 
vocación y misión. Es en la relación especial con Dios 
en este Espíritu donde Jesús se experimenta a sí mis-
mo como el ‘Hijo’ mesiánico y experimenta al Dios 
de Israel como el “Padre amado”. En el Espíritu Jesús 
ora ‘Abba, Padre querido’ y en el Espíritu se conoce 
a sí mismo como el ‘Hijo querido’. Ha de entenderse 
que el Espíritu es el verdadero sujeto de esta rel-
ación especial de Jesús con Dios y de esta relación 
especial de Dios con Jesús. Las expresiones que se 
refieren al ‘descenso’ del Espíritu sobre Jesús y a su 
‘reposar’ en él remiten a la comprensión del Espíritu 
como shekiná de Dios. Con ello se quiere indicar la 
autolimitación y autohumillación del Espíritu eterno 

y su autocompenetración con la persona de Jesús y 
con la historia de su vida y de su pasión, al igual que el 
Espíritu de Dios, según la concepción rabínica estaba 
unido a la historia de vida y de pasión del pueblo de 
Israel. La inhabitación del Espíritu hace que la fuer-
za vital de Dios en Jesús tenga una plenitud desbor-
dante: Con Él comienza el reino de Dios y la recreación 
de todas las cosas; en la “fuerza del Espíritu” expulsa 
a los demonios, cura a los enfermos. Los evangelios 
sinópticos enlazan el relato del bautismo, con el otor-
gamiento del Espíritu, con el relato de las tentaciones: 
El Espíritu es quien lleva a Jesús al desierto. Las tent-
aciones mismas apuntan no a su debilidad humana, 
sino a su relación con Dios. La realeza mesiánica de 
Jesús es sometida a prueba y, en esta prueba, queda 
perfectamente definida. Será una realeza mesiánica 
sin pan para las masas hambrientas, sin liberación 
para Jerusalén y sin dominio por la violencia. Con ello 
se prefigura el camino de su pasión. Si Jesús se atiene 
con firmeza a los dones mesiánicos del Espíritu sin re-
currir a los medios políticos, económicos y religiosos 
del poder dominante, entonces no tedrá otra salida 
que soportar a los poderes que se le oponen  y por  lo 
tanto  morir en debilidad.  Pero éste es el camino al 
que es “llevado”por el Espíritu y donde toma concien-
cia de su mesianidad. A lo largo de este camino emp-
ieza a comprender el papel mesiánico que le asigna el 
Espíritu de Dios.
EL CAMINO DE PASIÓN DE JESÚS SOSTENIDO EN EL 
ESPÍRITU.

Desde las representaciones de la shekina en lsrael, 
podemos afirmar que si el Espíritu conduce a Jesús, 
entonces también lo acompaña. Y, si lo acompaña, 
comparte también sus sufrimientos y se convierte en 
compañero de su pasión. El camino de la pasión del 
Hijo es a la vez el camino de la pasión del Espíritu, 
cuya fuerza se revela en la debilidad de Jesús. El Es-
píritu es el lado trascendente de este camino inma-
nente de la pasión de Jesús. De la condescendencia 
del Espíritu sobre Jesús se sigue la progresiva kénosis 
del Espíritu juntamente con él. Es cierto que el Espíri-
tu llena a Jesús con la fuerza vital divina, que cura a 
los enfermos, pero no hace de Jesús un superhom-
bre, sino que participa en sus sufrimientos humanos 
hasta la muerte en Cruz. Según 
Mt.8,17, Jesús cura a los enfer-
mos no porque tenga un gran 
poder, sino porque los represen-
ta:’ Eran nuestras dolencias las 
que él llevaba y nuestos dolores 
los que soportaba’(ls.53,4). El Es-
píritu, por medio de su shekina, 
se une a la suerte de Jesús, sin 

bre, sino que participa en sus sufrimientos humanos 
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narrables”.En el camino de Getsemaní hacia el Gólgo-
ta, la experiencia de Dios por parte de Jesús se ha de 
entender como la experiencia del Padre escondido, 
ausente y que incluso no escucha. Paradójicamente, 
Marcos narra esta historia de pasión como historia de 
una conciencia mesiánica creciente en Jesús, hasta 
la confesión pública de Pilato (15,2), que es después 
la causa de su condena y del título de la cruz. Esta 
conciencia mesiánica creciente en Jesús constituye un 
signo claro de la presencia del Espíritu de Dios en la 
experiencia de la ausencia de Dios Padre. Por la fuerza 
del Espíritu de Dios, que inhabita en él y sufre con él, 
Jesús soporta el abandono de Dios en representación 
del mundo abandonado enigmáticamente por Dios, 
aportándole así la cercanía con Dios, es decir, la rec-
onciliación con él. El mismo lleva hasta este mundo 
abandonado incomprensiblemente de Dios al Espíritu 
de Dios, ese Espíritu que, como dice Pablo el capitulo 
8 de la carta a los Romanos, intercede por nosotros 
con gemidos inenarrables. Si, con la carta a los Hebre-
os, afirmamos que Jesús ha soportado el abandono 
de Dios confiando en el ‘Espíritu eterno’ y en la ‘vida 
indestructible’, entonces estamos ya mirando más allá 
de esta muerte, hacia el nuevo nacimiento de Jesús 
por medio de esta fuerza vital y divina del Espíritu. 
Desde un punto de vista pneumatológico, la muerte y 
el renacimiento de Cristo pertenecen conjuntamente 
a un solo acontecimiento y no son dos actuaciones 
distintas de Dios en Jesús. La pasión y la resurrección 
de Jesús se describen recurriendo a metáforas pneu-
matológicas como los dolores de parto o la alegría del 
nacimiento en el Espíritu y como la siembra y el crec-
imiento de las plantas. De ahí que en la compasión del 
Espíritu en la pasión de Jesús puede también recon-
ocerse el futuro que le espera más allá de la muerte. 
Según la Encíclica Dominum et vivificantem del Papa 
Juan Pablo II, el Espíritu “se revela y presenta a la vez 
como amor que actúa en lo profundo del misterio 
pascual, como fuente del poder salvífico de la cruz de 
Cristo y como don de la vida nueva y eterna” (II,41). 
Esta fijación que la teología de la cruz hace del mo-

mento en que la cristología se con-
vierte en pneumatología constituye 
una sobresaliente profundización 
de la pneumatología. De aquí surge 
una “pneumatología crucis”. El “do-
lor de Dios”, “en Cristo crucificado 
recibe su plena expresión humana 
por medio del Espíritu Santo” (DV.
II.41).

confundirse con él. Así el Espíritu de Dios se convierte 
definitivamente en el Espíritu de Cristo, hasta el pun-
to de poder ser llamado e invocado con el nombre de 
Cristo. Y, si el Espíritu de Dios es el Espíritu de Cristo, 
entonces es también él el Espíritu de la pasión y el 
Espíritu del Crucificado.

En la carta a los Hebreos se afirma que 
“el Espíritu eterno, se ofreció a sí mis-
mo a Dios como sacrificio sin defecto” 
(Hb,9,14). En este acontecimiento, Cris-
to es dirigido por el Espíritu eterno. Los 
verdaderos protagonistas en su pasión 
y muerte no fueron ni los romanos ni la 
muerte, sino Cristo en virtud del Espíritu 

divino que en él actuaba. En la “teología de la entre-
ga” Cristo se convierte, por el Espíritu de Dios, en su-
jeto de su pasión y de su muerte.

 El evangelista Marcos narra la historia de Jesús 
como historia del Espíritu con Jesús. Si la mesiani-
dad de Jesús se fundaba en los dones del Espíritu 
otorgados en el bautismo, ahora, ante la perspecti-
va de su muerte, se perfila su nuevo contenido. En 
Getsemaní, Jesús pronuncia la oración “Abba” en el 
Espíritu de Dios. Con ello, Marcos interpreta pneuma-
tológicamente la pasión de Jesús, que comienza con 
el ocultamiento de Dios en Getsemaní y termina con 
la experiencia del abandono de Dios en la cruz. Lo que 
comenzó con su bautismo en la fuerza del Espíritu, 
termina en su pasión por la fuerza del Espíritu. Según 
Marcos, tanto la llamada a la vida como la respuesta 
en la agonía acontece “en el Espíritu”. Jesús va a la 
muerte en el Espíritu y por medio de él, es decir, con 
la conciencia de ser el Hijo mesiánico de Dios, para 
lo que le ha designado el bautismo con el Espíritu. 
“La autoalienación del Espíritu es, por tanto, el pre-
supuesto para la autohumillación del Hijo. El Espíritu 
de Dios es el Espíritu de la autoentrega kenótica” (J. 
Moltmann). La historia de la pasión del Hijo mesiáni-
co de Dios es también la historia de pasión del Espíritu 
de Dios; pero el Espíritu no sufre de la misma manera, 
pues es la fuerza del sufrimiento de 
Jesús y es también la “vida indestruc-
tible”, en cuyo poder Jesús puede 
entregarse a sí·mismo en represent-
ación de “muchos”. En el Gólgota, el 
Espíritu comparte los sufrimientos y 
la muerte del Hijo, sin que por eso 
llegue a morir con él.»Así fue el grito 
de Cristo al morir: Cuando perdió el 
sentido y le sobrevino la muerte, el 
Espíritu santo intervino por él, socor-
riendo su debilidad con gemidos ine-

Esta fijación que la teología de la cruz hace del mode Dios; pero el Espíritu no sufre de la misma manera, 

❚ JOSÉ LUIS QUINTERO 
SÁNCHEZ, C.P

por medio del Espíritu Santo” (DV.

RO

C.P



Revista Pasionario | 115

La oración colecta del Domingo VI de 
Pascua suplica la perseverancia en la Ale-
gría que es Gracia, porque dice: Concéde-
nos, Dios todopoderoso continuar celebrando 
con fervor estos días de alegría en 
honor de Cristo resucitado... Una 
súplica similar recoge la ora-
ción del sábado VII de Pascua 
-sábado previo a Pentecostés-: 
Dios todopoderoso concédenos 
conservar siempre...la alegría de 
estas fiestas...

Continuar celebrando y 
conservar siempre la Gracia 
de la perseverancia. En este 
caso perseverar en la alegría. 
Así también rezaba Sta. Juana 
de Arco: si no estoy en Gracia de 
Dios, que Dios me quiera poner 
en ella, si estoy, que Dios me quiera conservar en 
ella (Cate. Nº  205).

Para S. Pablo de la Cruz la alegría en ho-
nor de Cristo resucitado no está separada de 
la Pasión y la Cruz. Aún más, la verdadera 
alegría de la victoria es vivir en el dolor con 
gozo, de modo que la cruz se transforme en 
mesa, es decir, en alimento y se transforme, 
también en lecho, es decir, en descanso.

• Debe estar siempre vestida de fiesta. 
¿Cómo? Helo aquí: Debe estar siempre re-
vestida en su interior de las penas santísi-
mas de Jesús, crucificada y muerta a todo lo 
criado, para vivir sólo en Dios. Debe hacer 
desaparecer todo pensamiento de la tierra...
encomendando todas sus cosas a Dios.

• Alégrese en medio de su desnudo pa-
decer. Gócese de hacer la voluntad de Dios 
en esa enfermedad con que el Señor bendito 
le ha regalado...descanse como un niño en 
el seno de Jesucristo y aliméntese con el ali-
mento con que Él se alimentó.

• La fiesta de la Cruz se celebra en el tem-
plo interior, por los verdaderos amantes del 
Crucificado. Se celebra espiritualmente con 

un silencioso penar, sin apoyo de criatura 
alguna, penando y callando, con rostro ale-
gre y sereno, para que tal fiesta sea más se-
creta a las criaturas, manifiesta únicamente 

al Supremo Bien.
De este modo, para conti-

nuar y conservar la alegría es 
preciso:

1º. Reconocer al Señor en 
los propios sufrimientos, con-
trariedades y tribulaciones. 
Contemplar el dolor en la 
Providencia de Dios y en su 
Designio de amor y asumirlo 
con una aceptación humilde 
por nuestra parte.

2º. Abandonar los propios 
sufrimientos en las penas de Jesús. Olvi-
darnos de nuestro padecer por la fuerza de 
los padecimientos de Cristo, haciendo pa-
sar-haciendo morir- toda tribulación en la 
Cruz de nuestro Señor.

3º. Con esta excelente disposición, en el 
alma reverberan los sufrimientos de Jesús. 
Lo que S. Pablo de la Cruz llama las penas 
infusas en el corazón. Es la comunión con 
sus padecimientos. Lo cual no supone dejar 
de sufrir nuestras penas, sino que nuestras 
penas pertenecen a Cristo, es más, son las 
de Cristo en nosotros. De aquí se sigue una 
oración y una vida en abandono y confianza 
creciente, con gratitud y alabanza en medio 
de muchos padecimientos.

Esta sería, de la mano de S. Pablo de la 
Cruz, la alegría en honor de Cristo resucita-
do hasta que lleguemos a la alegría eterna, 
donde ya no habrá llanto ni dolor.

❚ SOR CATI DE LA SS: TRINIDAD, C.P. 
OVIEDO

Alegría

Escuela de San Pablo de la Cruz
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La devoción de los ma-
drileños a Santa Ge-

ma colapó las calles de 
El Viso

Unas sesenta mil perso-
nas acudieron al santuario 
de Leizarán.

Unas sesenta mil personas 
acudieron a lo largo del día 
de ayer, festividad de Santa 
Gema y también la víspera, a 
la iglesia santuario de la calle 
de Leizarán, en la colonia de 
El Viso, para asistir a alguna 
de las veintiocho misas que 
entre los dos días se han ce-
lebrado y a besar la reliquia 
de la Santa italiana, madri-
leña de adopción desde el 
año 1940. Las colas de gen-
te, desde las 7 a las 22 horas, 
abarcaron toda la manzana 
del templo.

Veintiocho misas cele-
braron los Padres Pasionis-
tas entre ayer y el lunes, en 
Santa Gema. Con la iglesia 
a rebosar en cada una de 
ella, según nos dijo el padre 
Antonio San Juan y donde 
se distribuyeron unas trein-
ta mil comuniones. Gemma 

Galgani nació en Italia, en el 
seno de una familia acomo-
dada de Camigliano.

Pronto perdió a su madre, a 
su padre, sus bienes y la sa-
lud. Era aún niña y quedó a 
merced de la caridad pública. 
Fue recogida por una familia 
de Lucca y se dedicó por en-
tero al trabajo y la oración, 
hasta el punto que no co-
nocía las calles de la ciudad, 
sola≠mente el camino de la 
Iglesia. Su estado fue siem-
pre muy delicado y ofreció 
sus sufrimientos y estigma-
tización por la salvación del 
mundo, de los pecadores y 
para que los hombres y mu-
jeres volvieran al camino de 
la verdad y el bien.

En Madrid desde 1940
A su muerte, en abril de 

1903, cuando sólo contaba 
veinticuatro años, ocurrieron 
por intercesión de la Santa 
numerosas conversiones y 
curaciones. «Por aquello -di-
ce el padre San Juan- de que 
Dios hace grandes obras con 
los más pequeños». Fue ca-
nonizada por Pío XII.

La devoción a Santa Gema 
que ejerce un atractivo irre-
sistible sobre cuantos la co-
nocen e invocan y a la que la 
religiosidad popular le sigue 
atribuyendo favores sin lími-
te, vino con los Padres Pasio-
nistas y muy pronto prendió 
en España, especialmente en 
Madrid.

En el año 1940, a raíz de su 
canonización, se construyó 
una capilla, precedente del 
actual santuario levantado 
entre los años 1948 y 1954. 
De fábrica y corte moderno 
es obra del arquitecto Núñez 
Mera. En el centro del ábside 
destaca la imagen de Santa 
Gema, obra del escultor Ma-
riano Rubio. Bajo el altar ma-
yor se venera la reliquia de su 
corazón trasladado de Roma 
-donde reposa el cuerpo in-
corrupto- a Madrid, en 1985, 
debido precisamente a la 
gran devoción existente en 
la Villa y Corte.

El santuario de Santa Gem-
ma es centro además de 
peregrinación, de irradia-
ción espiritual y desde él la 

Santuario  
de Santa Gema
Una página de nuestra Historia

Nos permitimos reproducir hoy aquí la crónica 
de la Festividad de Santa Gema, 14 de Mayo de 
1996, inserta en el periódico ABC de Madrid, de 

la periodista María González V.
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gran devoción existente en 
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peregrinación, de irradia-
ción espiritual y desde él la 
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comunidad de Padres Pasionistas 
que lo atiende realiza una gran 
labor pastoral evangelizadora al 
tiempo que una labor de proyec-
ción y promoción social prestan-
do ayuda a muchísimas personas 
necesitadas. Todos los 13 y 14 de 
cada mes el santuario permanece 
abierto desde las siete de la maña-
na a las diez de la noche y se for-
man largas colas de personas para 
besar la reliquia. Esta afluencia se 
ve triplicada y cuadruplicada cada 
13 y 14 de mayo, hasta el punto, 
como ayer, de colapsar a deter-

minadas horas la circulación en la 
zona de influencia de la iglesia.

Las colas, ayer, discurrían a lo 
largo de toda la manzana por las 
calles Leizarán, Doctor Arce, Bi-
dasoa y Sil. El tráfico se complicó 
también debido a los numerosos 
autocares venidos de distintos 
puntos de España, especialmente 
de Valencia y Alicante. La Policía 
Municipal hizo varias visitas espo-
rádicas a la zona, a lo largo de los 
dos días, en los que no se ha regis-
trado ningún incidente.
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María Madre
Junto a la 

Cruz,
ahora en 

mayo, 
 y siempre

Mayo 2023

María Madre
Junto a la 

Cruz,
ahora en 

mayo,
 y siempre

Enn Mayo, se celebró la fiesta de Nuestra 
Señora de los Desamparados a la que 

se añade y de los inocentes y mártires... iMe 
encanta! Por eso, me ha parecido que no podía 
pasar por alto tanta grandeza, ya que si hay 
alguien que pueda decirnos algo valioso sobre 
nuestra manera de vivir, en la sociedad, en la 
familia, en nuestra comunidad de creyentes... 
es la Madre. Y pensaba, que si ella se acercase 
a nosotros, en este momento de la historia -en 
el que nos ha tocado vivir-, lo primero que nos 
hablaría sería de misericordia, de bondad, de 
acogida, de ternura...

Pues hoy día, parece que da un aire de presti-
gio el rodearse de gente “importante y privile-
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giada” aunque para ello haya 
que incumplir los compro-
misos, ponerse por encima 
de los demás y devolver un 
daño multiplicado... pero no 
nos basta con eso, además, 
nos quieren hacer ver que ese 
comportamiento es signo de 
coraje y valentía.

Sin embargo yo creo 
que, lo que hoy le gustaría 
decirnos a la Madre, sería: 
Dichosos los que son fieles a su 
realidad de vida, los que son 
fieles a su promesa, los que 
son fieles a Dios, porque ellos 
serán capaces de atender la 
miseria del mundo, acogiendo 
a los que nadie quiere aproxi-
marse.

MAGNIFICAT
Si María fue capaz de pro-

clamar el Magníficat se debió 
a que entendió como nadie lo 
que había en el corazón de 
Dios. Entendió como nadie, lo 
que Dios tenía de acogida, de 
entrega, de ayuda, de auxilio 
al despreciado... De ahí que:

El Magníficat sea la lección 
más elocuente, que un alma 
puede recibir, sobre el modo 
de corresponder al amor de 
Dios.

Pues el Magníficat nos 
lleva a oír en el interior esa 
voz que nos dice: “Deléitate, 
profundamente, en tu Se-
ñor, porque solamente Él es 
capaz de dar cuanto desea 
tu corazón”

María sabe mucho de esto. 
No tenemos nada más que 
ver las palabras salidas de 

su fondo: “Porque ha mirado 
la humillación de su esclava” 
Solamente alguien que sabe 
ofrecerse puede hacer esta 
categórica afirmación, sólo 
los que se sienten poca cosa, 
los “anawin”, los pobres de 
Yahvé pueden dirigirse así a 
su Señor y ella pertenecía a 
esa familia.

Ella conoce que la dona-
ción concierne al canto del 
Siervo, en el que se sugiere 
una actitud de entrega, de 
no violencia, de valentía... 
para aceptar el ser tratado 
injustamente.

Ella sabe mejor que nadie, 
que entregarse a Dios, quiere 
decir que la vida hay que asu-
mirla con ánimo de fortaleza, 
uno de los dones del Espíritu 
Santo que vamos olvidando 
porque, en nuestro entorno, 
ya no se habla de esas cosas.

Para demostrarlo, aquí 
está ella, la Madre, porque 
¿hay alguien que supiera so-
portar tanto y con tanta dig-
nidad?

Por eso ya no nos queda la 
menor duda de que ella es la 
Madre de los desamparados, 
de los inocentes, de los már-
tires... y de los que tienen el 
corazón abierto para recibir 
a cuantos vienen magullados 
del camino y a cuantos, ya no 
les queda ni un motivo para 
esperar por eso puede seguir 
diciendo:

PORQUE EL PODEROSO 
HA HECHO OBRAS 
GRANDES EN MÍ...
María, cuando pronunció 
el Sí más fértil de la historia 
de la humanidad, ya había 

aprendido de todas las  mu-
jeres de la Biblia, que su ma-
ternidad era una vocación 
al servicio de la Vida. “Aquí 
está la esclava del Señor” 
son las palabras salidas de su 
boca. Aquí estoy dispuesta a 
recibir la Buena Noticia, por-
que mi corazón desborda de 
gozo al saberme elegida por 
mi Dios.

Estoy disponible, como 
tierra fértil para dar lo mejor 
de mi cosecha. No escuche-
mos, todo esto, de pasada. 
Detengámonos en ello. Deje-
mos que nos interpele hoy a 
nosotros. Que nos empujase 
a dar una respuesta, a adqui-
rir un compromiso de vida. El 
compromiso de dejar tanto 
deterioro, como nos invade, 
para lanzarnos a la novedad 
de Dios, que nos dice:

Renueva el amor a 
los tuyos, a los que se 

cruzan en tu camino, a 
esos que te incomodan, 
a aquellos que te parece 

imposible amar.
Pídele que te haga 

dócil a su voluntad; 
esa voluntad que se 

manifiesta a través de 
su palabra.

y junto a la /Madre, 
abandónate en las 

manos de Dios.
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Una de sus fiestas más queridas y sig-
nificativas celebra hoy la Iglesia Católica: 
Pentecostés. El día en que, conforme a lo 
prometido por Cristo a los Apóstoles, el 
Espíritu Santo descendió visiblemente 
sobre la Iglesia, Inaugurando así la mi-
sión que ella debe desempeñar entre la 
primera. y la segunda venida del Señor.

La Iglesia no celebra, sin embargo, Pen-
tecostés como un mero hecho del pasado. 
Pentecostés, es cierto, ya ocurrió hace 20 
siglos, una mañana de domingo, en una 
casita de Jerusalén. Pero sigue ocurrien-
do. Dios no ha cambiado, el Espíritu San-
to es el mismo de antes y de siempre. Y la 
iglesia, y los hombres que constituyen la 
Iglesia, son hoy día tan necesitados del 
Espíritu y tan capaces de conocer la ver-
dad y testimoniaría intrépidamente, gra-
cias al Espíritu, como lo fueron Pedro, los 
apóstoles y los discípulos del Señor. Lo 
único que cambia es la forma, los signos 
exteriores.

En el Pentecostés histórico, en efecto, 
el Espíritu Santo se manifestó visible y 
audible: como viento huracanado, como 
fuego en figura de lenguas. Pero no era 
esto lo esencial. Lo esencial era el signi-
ficado de estos símbolos. El viento, sig-
no de libertad (“El Espíritu sopla donde 
quiere”). El fuego, símbolo de comuni-
cación, de contagio, de amor insaciable. 
La lengua, vehículo del hablar que co-

El 26 de mayo  
La Iglesia Católica celebra 
la venida del Espíritu Santo

munica. El huracán, símbolo de fuerza 
incontenible. La Iglesia de Pedro y los 
apóstoles comenzó a mostrar de inme-
diato que estaba repleta del Espíritu ex-
presado en tales símbolos. Pedro, otras 
veces indeciso y hasta cobarde, fue aho-
ra capaz de plantarse ante la multitud, 
Ínterpelarla, reprocharle sus pecados y 
llamarla al bautismo de conversión. Más 
tarde él y los otros apóstoles se manifes-
tarán dichosos de ser azotados, ultraja-
dos y arrestados por dar testimonio de 
Jesús Resucitado. Todos ellos llevarán su 

primera. y la segunda venida del Señor.

La Iglesia no celebra, sin embargo, Pen

Pentecostés, hoy y siempre

exteriores.

En el Pentecostés histórico, en efecto, 

El Pentecostés histórico,  
sus contenidos
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amor y su testimonio hasta el martirio. 
La Iglesia apostólica, poseída del Espíri-
tu de libertad, de fortaleza, de verdad y 
de amor, ya no vivirá encogida, semipa-
ralizada por prejuicios estrechos de un 
falso nacionalismo o sectarismo religio-
so, mucho menos por el temor a pode-
res exteriores: rápidamente superará el 
marco israelita y se planteará como la 
quiere el Señor, como lo exige el Espíritu: 
¡A todo el mundo, para todos los pueblos! 
En menos de 3 siglos, el Imperio Romano 
se habrá convencido de que todo su apa-
rato persecutorio y represivo es inútil y 
contraproducente y se abrirá a recibir 
este flujo de sangre nueva que le ofrece el 
cristianismo. Sangre nueva para un mun-
do que ya se moría de arteriosclerosis, 
enfermo de odio y dividido por barreras 
insuperables.

Pero el odio no se ha extinguido, ni to-
das las barreras se han superado. Por 
eso Pentecostés debe continuar. Un mun-
do más y más materializado necesita un 
suplemento de Espíritu. Un mundo que 
tiende brutalmente a profanarlo todo: a 
la mujer, al hombre, a Dios, necesita des-
esperadamente santidad. El mundo ne-
cesita al Espíritu Santo. 

Por eso, hoy como ayer, la Iglesia se re-
úne en oración, en torno a sus pastores —
sucesores de los Apóstoles— y  muy junto 
a María, para implorar y recibir esa cuota  
extraordinaria de Espíritu y de Santidad 
que le permita ser, hoy como ayer, Alma 
del mundo.

Pero el odio no se ha extinguido, ni to

Pentecostés,  
seguirá siempre
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En mayo de 1975 ante una sociedad 
“tecnológica que ha logrado multiplicar 
las ocasiones de placer, pero encuentra 
muy dificil engendrar la alegría”, Paulo VI 
ha sentido “como una impelente necesidad 
interior” dirigir al Episcopado, al Clero y 
a los fieles de todo el mundo, “una exhor-
tación apostólica cuyo tema fuera precisa-
mente la alegra cristiana, la alegría en el 
Espíritu Santo”.

El documento, titulado “Gau- dete in 
domino’’ es una respuesta del Papa a las 
instancias recibidas de varias partes y sa-

lidas a flote también en un Sínodo de los 
obispos cuando el cardenal holandés Al-
frink subrayó la necesidad de presentar una 
imagen alegre de la Iglesia.

El propio Paulo VI define su exhortación 
apostólica como “una especie de himno a la 
alegría divina, para que encuentre eco en el 
mundo enteró y ante todo en la Iglesia”.

Paulo VI explica la necesidad de alegría 
que el hombre de hoy tiene: “El dinero, el 
confort, la “’higiene, la seguridad material 
no faltan con frecuencia —afirma—; sin 
embargo, el tedio, la aplicación, la tristeza 
forman parte, por desgracia, de la vida de 
muchos. Esto llega a veces hasta la angustia 
y la desesperación que ni la aparente des-
preocupación ni el frenesí del gozo presente 
o los paraísos artificiales logran evitar”.

Tras preguntarse si el hombre de hoy 
debe declararse impotente para dominar 
el progreso y planificar la sociedad de una 
manera humana, el Pontífice alude a los 
muchos hambrientos, a las víctimas de 
combates estériles y a tantos desplazados, 
observando que “estas miserias no son qui-
zá más graves que las del pasado, pero to-
man una dimensión planetaria. Son mejor 
conocidas, al ser difundidas por los medios 
de comunicación social, al menos tanto 
cuanto las experiencias de felicidad. Ellas 
abruman las conciencias, sin que con fre-
cuencia pueda verse una solución humana 
adecuada”.
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La palabraq y la llamada de la Iglesia

El Papa San Pablo VI,
y la alegría Cristiana

UN DOCUMENTO Y UNA INVITACION A LA 
ALEGRÍA, HOY DE PERENNE ACTUALIDAD

Un himno a la alegría

instancias recibidas de varias partes y sa-

preocupación ni el frenesí del gozo presente 
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La alegría imprescindible
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El Papa San Pablo VI,
y la alegría Cristiana

Revista Pasionario |123

Al referirse a “las miserias 
de nuestro tiempo” y a las tinie-
blas que “están en primer lugar 
en el corazón del hombre que 
siente la tristeza”, Paulo VI hace 
una explícita alusión a la tris-
teza “de los no creyentes”, que 
no pueden dar una “explicación 
convencedora de su vida y una 
solución satisfactoria a los pro-
blemas que de ella derivan.

Ante esta situación del mun-
do, el Pontífice resume lo que la 
Iglesia indica y ofrece como re-
medio: “Unir los esfuerzos para 
procurar al menos un mínimo de 
alivio, de bienestar, de seguri-
dad, de justicia, necesarios para 
la felicidad de numerosas po-
blaciones que carecen de ella”. 
“Aprender a gustar simplemente 
las múltiples alegrías humanas 
que el creador pone en nuestro 
camino: la alegría exaltante de 
la existencia y de la vida, la ale-
gría del amor honesto y santifi-
cado, la alegría tranquilizadora 
de la naturaleza y del silencio, 
la alegría a veces austera del 
trabajo esmerado, la alegría y 
satisfacción del deber cumpli-
do, la alegría transparente de la 
pureza, del servicio, del saber 
compartir, la alegría exigente 
del sacrificio”.

En tiempos  
de contrastes
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Dos santos contemporáneos, de gran 
influencia por sus estilos y misiones, San 
José Escrivá y Santa Teresa de Calcuta.

Madre Teresa dedicó su vida a los más 
pobres del mundo, y fundó una comu-
nidad religiosa, que sigue su carisma e 
ideal, con todo heroísmo y amor.

Escrivá trabajó en el primer mundo, de-
mostrando que se puede ser santo, en su 
trabajo, en su familia, en su ambiente, y 
funda nada menos que el Opus Dei.

Es fácil comprender la necesidad que 
tienen las personas atendidas por las reli-
giosas de Santa Teresa de Calcuta, es cosa 
visible, sensible y de compasión.

Teniendo en cuenta las palabras del Pa-
pa Francisco de “ir a los alejados” ¿Tene-
mos que meditar, “los alejados” de quién; 
del templo o de Jesucristo?... Porque pue-
de ser, que los que estamos más cerca del 
templo, incluso dentro, estemos más lejos 
de Cristo; y para estos nos va el mensaje 
de San José María; para convertir minis-
tros, técnicos, especialistas, etc. etc.

Amar es dar al otro lo que necesita, no 
lo que me sobra o me parece.

¿Qué es lo que necesitan los pobres 
con urgencia? Lo que da Santa Teresa de 
Calcuta, pan y amor.

¿Qué necesitan los ricos de este mun-
do con mayor urgencia? … La conversión 
que

propone San José María, ante la trage-
dia de no ser santo, y la situación de vivir 
en la abundancia.

pa Francisco de “ir a los alejados” ¿Tene
mos que meditar, “los alejados” de quién; 
del templo o de Jesucristo?... Porque pue-
de ser, que los que estamos más cerca del 
templo, incluso dentro, estemos más lejos 
de Cristo; y para estos nos va el mensaje 
de San José María; para convertir minis-

Amar es dar al otro lo que necesita, no 

¿Qué es lo que necesitan los pobres 
con urgencia? Lo que da Santa Teresa de 

¿Qué necesitan los ricos de este mun-
do con mayor urgencia? … La conversión 

propone San José María, ante la trage-
dia de no ser santo, y la situación de vivir 

Lo más importante, ¡La Salvación!, de 
forma que el que se salva sabe y el que no 
se salva, no sabe nada.

Decía San Francisco de Asís: “Es más fá-
cil entrar en el Cielo saliendo de una cho-
za, que de un palacio”.

Jesucristo nos lo avisa, “es difícil que un 
rico se salve”… y que todos somos herma-
nos y

miembros de este Cuerpo Místico, que 
es “La Iglesia”.

Oremos por los ricos y por los pobres, 
por medio de Ntra. Madre, la Virgen María. 
Amén.

FERNANDO HOLGADO RETES
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ANOTE EN SU AGENDA:ANOTE EN SU AGENDA:ANOTE EN SU AGENDA:
LIBROS SOBRE SANTA GEMA, Y OTROSLIBROS SOBRE SANTA GEMA, Y OTROSLIBROS SOBRE SANTA GEMA, Y OTROSLIBROS SOBRE SANTA GEMA, Y OTROS

ROSARIOS, MEDALLAS DE SANTA GEMA Y OTROS OBJETOS DE DEVOCION
PIDALOS A NUESTRA ADMINISTRACION

C. BIDASOA, 11, 28002 MADRIDC. BIDASOA, 11, 28002 MADRID
TEL. 915635407

CORREO ELECTRONICO: 
santagema@santagematienda.essantagema@santagematienda.es

LAS PENAS QUE AFLIGEN A LA HUMANIDADORAR PARA SER
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SANTANDER

Nosotros esperábamos...
Como los discípulos de Emaús (Le 

24, 13-35), también nosotros sole-
mos conjugar el verbo “esperar” más 
bien en pasado:  Nosotros esperába-
mos...” El presente y el futuro nos son 
algo decepcionantes. Y tres días nos 
parecen excesivos, insoportables: “Ya 
hace ¡tres días! que ocurrió esto...” (lo 
de la condena y la muerte de Jesús).
Como aquellos dos discípulos de 
Emaús, también nosotros sentimos la 
necesidad de desahogarnos, de des-
granar el rosario interminable de nues-
tras más desconcertantes desilusio-
nes. Porque “nosotros esperábamos...”
Esperábamos que el Concilio no fuese 
solamente una fecha que hay que re-
cordar y celebrar, que la “Iglesia de los 
pobres” fuese en realidad la “Iglesia de 
los pobres...” Esperábamos que algunos 
moralistas regañones, rígidos hasta lo 
inhumano, se metieran más en la vida, 
en los problemas y en la piel de la gente...
Esperábamos que el índice acusador de-

jase el puesto a la mano que se da gol-
pes de pecho y acoge, que las palabras 
de denuncia fuesen reemplazadas por el 
reconocimiento de las propias culpas...
- Esperábamos que la parroquia, que la 
escuela, que la amistad, que la justicia, 
que la honestidad, que la política, que 
la democracia que la información...
Esperábamos que nuestro hijo, nues-
tra hija, después de todo lo que he-
mos hecho por él, por ella, de todo 
lo que le hemos dado y enseñado...
Pero Jesús podría igualmente decir-
nos también a nosotros, a mí, a todos: 
“Y yo esperaba que vosotros, que tú...”
¿No te has dado cuenta de que, al 
señalar con tu índice a otra per-
sona, tienes otros tres dedos de 
la misma mano señalándote a ti?

¡Nosotros esperábamos!
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ZARAGOZA
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Embarcarse con Cristo en la vida, subir 
con El a su barca, por entre el oleaje de la 

vida o las negruras de la muerte, es siempre 
una maravillosa aventura.

“Rema mar adentro”, le dijo Jesús a Pe-
dro...

Es en alta mar donde están los “bancos 
de peces”, aunque allí pueda estar también 
el peligro.

Es en el compromiso serio donde se vive 
la fe, aunque ahí pueda radicar igualmente 
el riesgo.

“Cristianos valientes para tiempos recios” 
echaba de menos nuestra Teresa de Ávi-
la. Tiempos recios también estos tiempos 
nuestros. Tiempos donde el compromiso 
brota, la fe se aquilata, el cristiano crece. El 
cristiano solo, no. El, apoyado en el Cristo 
vivo, en el Cristo muerto y resucitado. En el 
Cristo que lo embarcó y le dio fortaleza para 
el compromiso y la aventura.

“!Ven...” le dijo Jesús a Pedro
Pedro, tiró para adelante y caminó sobre 

el agua como por tierra firme, con la mirada 
fija en el Señor.

La vida preguta. La Fe, responde
El mundo y la vida, en el ámbito cristiano 

y más allá de él, están repletos de gentes he-
roicas, de signos maravillosos.

– Pablo el Apóstol se siente feliz entre-
gando la vida a Cristo y aceptando morir por 
Cristo.
– Ignacio de Antioquía pide que, por favor, 

no le impidan ser mártir de Cristo.
– María Goretti, a sus 11 años, conoce y ama 

a Cristo lo suficiente como para aceptar 
morir por su amor.

– Las Monjas Carmelitas de Guadalajara mu-
rieron sonrientes y perdonando

– Hoy como ayer y como mañana, legiones 
de Misioneros dejan la Patria, lo dejan to-
do, por llevar la buena nueva de Jesús a 
otros pueblos.

– Hoy como ayer y como mañana, muchos 
jóvenes dejan una profesión, un porvenir 
brillante, y consagran la vida al Señor.

– Hoy y siempre miles de jóvenes y de adul-
tos, en el mundo entero, son fieles a Cris-
to y, en contextos difíciles, mueren felices 
ofrendando su vida a Dios por la salvación 
del mundo.
¿De dónde tanto heroísmo, una vocación 

de servicio y sacrificio tan grande?
La fe tiene siempre una respuesta válida: 

el cristiano es un ser diferente. Ha sido bauti-
zado en Cristo, CONFIRMADO y configurado 
con Cristo. Está comprometido con El y con 
nadie más. Participa entonces de la vida, del 
entusiasmo, de la entrega generosa y gozosa 
de Cristo.

De no ser por eso, imposible comprome-
terse en la vida, permanecer solo ante tanto 
peligro. Imposible vivir amando y sufriendo, 
y morir con tanta frecuencia sufriendo y per-
donando. -

M.G.

28 de mayo: Pentecostés
Ser Cristiano 

esa maravillosa aventura



El creyente que lo es de verdad, agarra la 
primavera con las manos y no la deja es-

capar. La agarra fuerte, con fortaleza distin-
ta en sus manos. Con una fortaleza que es 
convicción, amor, generosidad, gozo.

Esas son, al propio tiempo, las flores que 
nunca faltan en un corazón en primavera 
ascendente.
El corazón en primavera es trasparente co-
mo el cristal 
El corazón en primavera es fuerte como el 
acero
El corazón en primavera es delicado como 
el amor
El corazón en primavera es generoso como 
el almendro en flor
El corazón en primavera es elocuente como 
el que más sabe

La primavera fue PENTECOSTES, prima-
vera de la Iglesia

Los discípulos de Jesús andaban aún 
enamorados, pero desconcertados. Has-
ta que el Espíritu Santo, como un flecha-

zo del mejor Amor, los invadió a todos, y a 
todos los transformó en seres nuevos. Ellos, 
los apóstoles, eran la Iglesia naciente. Ellos, 
Apóstoles-Iglesia, se lanzaron aquel día mun-
do adelante a conquistar el mundo para Dios. 
La meta no se ha alcanzado aún, porque la 
empresa es ardua, y porque Dios nunca tiene 
prisas ni apuros. Desde aquel día…, la Igle-
sia vive en primavera constante, a pesar de 
persecuciones e incomprensiones. Porque la 
sangre del martirio y el dolor de la persecu-
ción hacen más hermosa y más fecunda la 
primavera de la fe.

Prohibido envejecer
La vida cristiana se desenvuelve en el 

hombre o la mujer creyente. Por eso en el 
creyente, como en el hombre o en la mujer, 
se dan las diversas etapas de la vida: infancia, 
juventud, edad adulta. Únicamente no se da 
la vejez. Al cristiano, le está prohibido enve-
jecer. Por eso el alma, el espíritu; nunca en-
vejecen; permanecen siempre con vigor de 
juventud.

Una maravillosa primavera
La primavera se viene,
la primavera se va.
¿La primavera se fue?
¡ No! !ahí está¡

Los discípulos de Jesús andaban aún 
enamorados, pero desconcertados. Has-
ta que el Espíritu Santo, como un flecha-

la vejez. Al cristiano, le está prohibido enve
jecer. Por eso el alma, el espíritu; nunca en-
vejecen; permanecen siempre con vigor de 
juventud.
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❚ P. RODRIGO SEVILLANO, C.P
PASIONISTAS MIERES

Jesús, el Señor, murió joven. El afrontó la 
vida y la muerte con espíritu juvenil. “Porque 
el Espíritu de Dios estaba con El”. Y así, en 
plena juventud, luego de morir y resucitar, 
poco antes de subir al cielo, prometió a los 
Apóstoles el Espíritu Santo, que de hecho 
les envió en Pentecostés. Ese Espíritu ani-
ma y renueva la faz de la tierra. Y mantiene 
siempre joven al creyente que lo recibió en 
Bautismo y CONFIRMACION, y que nunca 
olvida esa maravilla que es y que él tiene.

El Papa Juan Pablo II sentía especial debi-
lidad y especial cariño por la juventud. Cada 
año, el Domingo de Ramos, lo celebraba él 
en olor de multitudes juveniles. 

El Domingo de Resurrección de 1985 el 
Papa proclamó cada Domingo de Ramos 
como “Jornada Mundial de la Juventud”, an-
te más de 200.000 jóvenes, en Roma. Ese 
mismo año, al clausurar UNIV 85, el Papa 
entregó un mensaje a los jóvenes: “ahora es-
pero que vosotros, estando unidos al Papa, 
estaréis unidos a Cristo. Que seáis en este 
mundo, sus discípulos, sus apóstoles...”

El Domingo de Ramos, el Domingo de 
Pentecostés, el Domingo de Resurrección, 
han proliferado los encuentros juveniles 
cristianos. Sin comentar, porque ya están 
por demás comentados, los encuentros ju-
veniles “Roger Schutz” en Taizé, en Barcelo-
na o en cualquier otro confín. Los jóvenes, 
contagiando a los adultos. Todos jóvenes en 
una Iglesia joven. Testigos jóvenes, apósto-
les rebosando juventud. Porque en la Iglesia 
de Cristo y del Espíritu, ¡está prohibido en-
vejecer!

El Aceite y las Manos
Cada Sacramento es signo claro a través 

del cual Dios está, actúa y se entrega.
La CONFIRMACION, reafirma, subraya, 

confirma…, aquella actuación y aquella 
aceptación del Señor en la vida. Es el Sa-
cramento que confiere especial fortaleza al 
cristiano para actuar siempre con entusias-
mo de juventud, por Cristo, en su Iglesia.

En la tradición bíblica, ungir con aceite, 
imponer las manos, significó siempre: con-

sagración, elección, don del Espíritu del Se-
ñor. Jesús ponía las manos sobre la cabeza 
de los niños y de los enfermos, y los sanaba.

La Iglesia asumió este doble gesto como 
signo y medio de la presencia y acción del 
Espíritu Santo: el Aceite y las Manos.

El aceite, que es suave, se desliza e im-
pregna, representa y produce la suavidad 
del Espíritu de Dios, su presencia imborra-
ble en el alma... Manos ungidas, ahora ex-
tendidas, representan y producen la mara-
villosa presencia del Espíritu del Señor.

El Aceite y las Manos, se hacen poesía y 
son vida, cuando un joven o un adulto se 
confirma. 

El Aceite y las Manos ya no dejarán de 
estar nunca en el alma y en la frente del que 
ha sido confirmado

El Aceite y las Manos preservarán de toda 
corrupción y de toda angustia al discípulo 
de Jesús que nunca olvida que ser cristiano 
es una vocación recibida de Dios, una MA-
RAVILLOSA AVENTURA. mundo, sus discípulos, sus apóstoles...”

El Domingo de Ramos, el Domingo de 
Pentecostés, el Domingo de Resurrección, 
han proliferado los encuentros juveniles 
cristianos. Sin comentar, porque ya están 
por demás comentados, los encuentros ju-
veniles “Roger Schutz” en Taizé, en Barcelo-
na o en cualquier otro confín. Los jóvenes, 
contagiando a los adultos. Todos jóvenes en 
una Iglesia joven. Testigos jóvenes, apósto-
les rebosando juventud. Porque en la Iglesia 
de Cristo y del Espíritu, ¡está prohibido en-

Cada Sacramento es signo claro a través 

La CONFIRMACION, reafirma, subraya, 
confirma…, aquella actuación y aquella 
aceptación del Señor en la vida. Es el Sa-
cramento que confiere especial fortaleza al 
cristiano para actuar siempre con entusias-
mo de juventud, por Cristo, en su Iglesia.

En la tradición bíblica, ungir con aceite, 
imponer las manos, significó siempre: con-

❚ MIGUEL GONZÁLEZ RODRÍGUEZ, C.P
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KUMANO KODO, 
 PEREGRINAR EN JAPÓN PEREGRINAR EN JAPÓN PEREGRINAR EN JAPÓN

También conocido como el camino de Ku-
mano, es el equivalente japonés del Camino 
de Santiago, y ambos son las dos únicas rutas 
de peregrinación consideradas  como Patri-
monio de la Humanidad por la UNESCO. Des-
de 1998 ambos caminos están hermanados.

El Kumano Kodo se encuentra en Honshu, 
la principal isla de Japón, y es una red de ca-
minos que conecta los tres grandes santua-
rios de kumano: el santuario Hongu Taisha 
de Hongu, en el que se puede contemplar el 
torii (arco sintoísta) más grande del mundo; 
el santuario Hayatama Taisha de Shingu, en 
el que se encuentra el árbol nagi con más de 
mil años de antigüedad; y el santuario Na-
hi Taisha de Nachi, donde destaca su famosa 
pagoda, construida cerca de la cascada Nachi, 
la más alta de Japón, con más de 130 metros 
de altura. El símbolo de la zona de Kumano es 
el cuervo sagrado de tres patas. Se cree que 
estos cuervos sagrados son los mensajeros 
de los dioses, además de que sus tres patas 
simbolizan los tres clanes de la región. Este 
camino es muy conocido por su gran belle-
za, los paisajes que ofrecen las rutas con gran 
vegetación, las montañas y sobre todo por la 
gran espiritualidad que transmite el comple-
tar el camino en cualquiera de los santuarios.

El auge de Kumano Kodo ocurrió durante el 
periodo Heian (794-1185) cuando los empera-
dores peregrinaban una o dos veces en la vi-
da. En el año 1052, empezó el periodo mappo, 
marcado por una serie de catástrofes naturales, 
dictaduras y guerras. El emperador Fujiwara pe-
regrinó al santuario Hongu Taisha para venerar 
a los kami, en busca de paz y poder estabilizar 
el país. Siglos más tarde muchos japoneses si-
guieron su ejemplo y emprendieron el mismo 
camino, por ello estos caminos fueron diseña-
dos para tener una experiencia religiosa. Su de-
clive sucedió en el siglo XIX cuando el gobierno 
impuso a la población medidas restrictivas en 
asuntos religiosos, pero eso cambió después 
de la Segunda Guerra Mundial. En el año 2004 
fue declarado Patrimonio de la Humanidad.

Leyenda, historia y espiritualidad se funden 
en este camino con la misma generosidad y 
naturalidad que la religiosidad japonesa, un 

particular sincretismo entre el sintoísmo–
que venera las formas de la naturaleza– y el 
budismo, introducido en el siglo VI. Los ca-
minos de peregrinación de Kumano no son 
sólo una manera de llegar a los tres santua-
rios, sino que son una experiencia espiritual 
en sí misma. Estas rutas ponen a prueba a 
los peregrinos tanto física como mentalmen-
te. Son, en definitiva, una manera de purifi-
carte y mostrar la espiritualidad, pero tam-
bién de encontrarte a ti mismo y disfrutar de 
la naturaleza, respetándola y admirándola. 

Peregrinar forma parte del ser humano. La 
Meca, Roma, Bodh Gaya, Benarés son algunos 
de los lugares donde los fieles de las distintas 
religiones encaminan sus pasos para cumplir 
una promesa o bien por devoción. Otras per-
sonas lo hacen por motivos no espirituales. Lo 
cierto es que casi todos coinciden en que el 
camino te enseña. La soledad  se abraza con 
las conversaciones de personas desconocidas; 
el silencio y la naturaleza hablan para descu-
brir un nuevo lenguaje; El cansancio te for-
talece; los edificios que se encuentran en los 
caminos hacen tomar conciencia del paso de 
la historia y de los que los han construido. El 
agradecimiento emana de los poros de la piel 
pues se descubre el valor de lo sencillo. Al final 
todo se unifica para convertirnos en peregri-
nos que  caminamos hacia la verdad y la vida.

❚ JUAN CARLOS PRIETO TORRES

JUKAPRIETO@HOTMAIL.COM
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Vemos cómo la tecnología se ha introdu-
cido en todos los aspectos de nuestras rela-
ciones sociales: en el trabajo, en el transpor-
te, en el bienestar social y en el ocio, en el 
pensamiento y en la investigación. La técni-
ca se está socializando, pero no ha alcanzado 
su punto máximo, debido a que las grandes 
zonas del planeta no se han beneficiado de 
este proyecto humano. Es indispensable que 
la técnica se socialice para que exista un 
equilibrio y una humanización consistente.

Si la experiencia, la técnica y el mito, sa-
beres básicos de que es capaz el hombre, se 
dan desde el primer momento de la aparición 
del “homo sapiens”, estos rasgos represen-
tan también en el tiempo un avance en el 
proceso de liberación del ser humano, pues 
la experiencia nos hace progresar en el saber, 
la técnica nos libera de las indigencias y el 
mito nos libera del absurdo de nuestra exis-
tencia humana.

Parece evidente, que una de las tareas Parece evidente, que una de las tareas 
principales del hombre moderno es contiprincipales del hombre moderno es conti-
nuar persiguiendo los ideales de progreso, nuar persiguiendo los ideales de progreso, 
igualdad y libertad, donde quepa esperar que igualdad y libertad, donde quepa esperar que 
la capacidad racional de la raza humana imla capacidad racional de la raza humana im-
ponga su dominio en todos los campos y, se ponga su dominio en todos los campos y, se 
logre una sociedad universal digna de ella y logre una sociedad universal digna de ella y 
de su historia.

El hombre, como individuo, se ha queriEl hombre, como individuo, se ha queri-
do liberar de todo aquello que le ata, y sobre do liberar de todo aquello que le ata, y sobre 
todo de aquello que le recuerda su finitud; su todo de aquello que le recuerda su finitud; su 
comportamiento y autosuficiencia le llevan comportamiento y autosuficiencia le llevan 
a crear su propio olimpo e idolatrarse, pero, a crear su propio olimpo e idolatrarse, pero, 
si además desaparece de su existencia la si además desaparece de su existencia la 
posibilidad de que sus actos tengan trascenposibilidad de que sus actos tengan trascen-
dencia, el relativismo, “el todo vale”, nos irá dencia, el relativismo, “el todo vale”, nos irá 

marcando un futuro de caos, intransigencia e 
intolerancia.

Si nuestro destino, el fin último, es la 
nada, nada impedirá que el hombre sin ética 
y sin escrúpulos, edifique en este mundo su 
temporal imperio, a costa y por encima de 
los demás. El fin podría justificar los medios.

El ser humano debe madurar rápidamen-
te, para hacer frente a la gran responsabili-
dad que el inmenso poder de la ciencia y la 
técnica han puesto en sus manos

Desde los pensadores pre-socráticos grie-
gos hasta nosotros, desde la generación de 
las preguntas seminales hasta la realización 
empírica, y contrastación de los enunciados, 
han pasado dos milenios. Ahora nos damos 
cuenta de que estamos en nuestras propias 
manos y que solo la impregnación social 
de la técnica nos puede humanizar comple-
tamente; pero difícil tarea, si quedándonos 
solo con los datos antropológicos, no trassolo con los datos antropológicos, no tras-
cendemos el fin último del hombre.

En la vida ordinaria del hombre, se en-
cuentra enfrentado a una serie constante de 
problemas y situaciones a las que intenta dar 
solución para poder seguir viviendo huma-
namente, simplemente seguir viviendo. Nor-
malmente se trata de encontrar soluciones de 
funcionamiento.

Pero al lado de la problemática diaria, his-
tórica y parcial de la existencia, el hombre 
se experimenta como “insatisfecho” de las 
realizaciones concretas de su existencia. El 
hombre se convierte en el peregrino que ca-
mina tras la línea del horizonte.

No podemos desperdiciar esta oportuni-
dad.; integremos la diversidad a través de la 
socialización de la técnica, aunque sospecho 

Desde la otra orilla

Tareas del hombre contemporaneo

Inquietudes del hombre 
contemporáneo.

Problemas y situaciones
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que todo será una utopía, si el hombre no 
se empeña en la búsqueda kasperiana de un 
“Ser Abarcador o Envolvente” que trascien-
da, unifique, y sea faro en libertad de todas 
las acciones humanas. Seguro que el “yo” 
humano participaría más en el “tu” hermano, 
porque habrá un “Alguien” a quien referirse 
en el camino de nuestro ideal de “humani-
dad”. Entonces seguro que habrá futuro.

La exigencia de rehacer constantemente la 
idea de Dios, acostumbra a ser determinada 
por dos factores: el progreso evolutivo que 
significa la existencia humana, y la grandeza 
e infinitud de Dios que siempre estará más 
allá de la comprensión humana. Tendremos 
que tomar conciencia de la necesidad de “re-
hacer constantemente” nuestra idea de Dios.

“Cuando no se cree en Dios, ya se puede 
creer en todo”, decía Chesterton. Las condi-
ciones de la existencia humana, parecen em-
pujar al hombre, de una manera inexorable, 
a creer, a aceptar unos puntos básicos y fun-
damentales, en los cuales pueda asentar toda damentales, en los cuales pueda asentar toda 
su existencia. En nuestra tradición cristiana 
el fundamento último en el cual se asienta de 
manera absoluta y última la existencia hu-
mana es Dios.

Pero el relativismo se ha convertido en 
un problema central de la fe en nuestros 
días, y se nos presenta como una posición 
definida positivamente por los conceptos de 
tolerancia, conocimiento dialógico y liber-
tad, conceptos que quedarían limitados, si 
se afirmara la existencia de una verdad vá-
lida para todos. Podemos observar cómo el 
relativismo aparece como fundamentación 
filosófica, incluso de la democracia; pero tal 
vez se puede decir que no es un relativizar 
la idea de Dios, lo más grave es que Dios no 
interesa.

Pero el encuentro con Dios, del que de-
pende la felicidad humana, se hace hoy más 
difícil. En Occidente, los abundantes recur-
sos y las ideas predominantes, han ofuscado 
la conciencia de muchos, han debilitado la 
confianza en la razón y empequeñecido el 
corazón humano. Esta situación se refleja en 
una cultura y una vida empobrecida y frag-
mentada. Sin embargo, tanto para el hombre 
como para su cultura, hay esperanza pues la 
llamada -desde dentro y desde fuera- persis-
te tanto como la inclinación del hombre a 
seguirla, aunque cueste

Pero mientras construimos ideales y nos 
rasgamos las vestiduras por tantas injustirasgamos las vestiduras por tantas injusti-
cias, desde la comodidad (calidad de vida) 
de nuestra vida occidental y democrática, no 
hay que perder la esperanza ni la fe.

❚ GREGORIO SANTOS ZAYAS

BARCELONA

de nuestra vida occidental y democrática, no 
hay que perder la esperanza ni la fe.

AYAS

NA

Dios, “Principio y  
fundamento de todo”



Un robot es un ser inerte, con movi
mientos fruto de una estructura activada 
por energía artificial y susceptible de ser 
programado con mayor o menor com
plejidad para realizar unas funciones pre
ordenadas y previstas.

El sentimiento noble, en cambio, no 
responde a mi juicio, a unos resortes 
meramente físicos. Sobre todo los senti
mientos más nobles del hombre dan idea 
de un ser espiritual - el alma de la perso
na humana - capaz de bien o mal moral, 
de gozo o dolor espirituales.

Cuando hablamos de sentimientos, y 
más cuando los llamamos nobles, no nos 
referimos, al menos no en primer tér
mino, a aquellos sentimientos que son 
opuestos a la sana razón, y que hay que 
depurar o purificar para no comportarse 
disparatadamente, sino a aquellos senti
mientos que se pueden considerar como 
plenitud y sublimación de la propia razón.

Creo que es equívoco pensar que los 
sentimientos se anclan en el cerebro, co
mo si fueran fruto de un computador vivo 
especialmente complejo. Evidentemente 
todo movimiento del hombre vivo tiene 
su reflejo en todo su organismo (el cuer
po humano está unido al alma humana) 
y por tanto también en su cerebro, pero 
el sentimiento no es causado por el ce
rebro:

El dolor que sentimos cuando nos en
teramos de que un ser amado está en
fermo no afecta directamente a nuestro 
cuerpo, sino que afecta a nuestra alma 

Un robot es un ser inerte, con movi-
mientos fruto de una estructura activada 
por energía artificial y susceptible de ser 
programado con mayor o menor com-
plejidad para realizar unas funciones pre-

El sentimiento noble, en cambio, no 
responde a mi juicio, a unos resortes 
meramente físicos. Sobre todo los senti-
mientos más nobles del hombre dan idea 
de un ser espiritual - el alma de la perso-
na humana - capaz de bien o mal moral, 

Cuando hablamos de sentimientos, y 
 nos 

referimos, al menos no en primer tér-
mino, a aquellos sentimientos que son 
opuestos a la sana razón, y que hay que 
depurar o purificar para no comportarse 
disparatadamente, sino a aquellos senti-
mientos que se pueden considerar como 
plenitud y sublimación de la propia razón.

Creo que es equívoco pensar que los 
sentimientos se anclan en el cerebro, co-
mo si fueran fruto de un computador vivo 
especialmente complejo. Evidentemente 
todo movimiento del hombre vivo tiene 
su reflejo en todo su organismo (el cuer-
po humano está unido al alma humana) 
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El dolor que sentimos cuando nos en-
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fermo no afecta directamente a nuestro 
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y luego se refleja en nuestro organismo: 
vertemos lágrimas, nos deprimimos, etc.; 
se refleja en todo nuestro ser y por tanto 
también en nuestro cerebro. Pero una co-
sa es que se refleje y otra que tenga en él 
su causa.

Por poner otro ejemplo: La alegría de 
una oración consolada nace en nuestra 
alma, aunque esta alegría se refleje luego 
en nuestra sonrisa, en una cierta vitali-
dad de nuestro organismo y, por ende, en 
una placidez de nuestro pensamiento, de 
nuestro cerebro.

Por tanto la distancia entre el senti-
miento noble del hombre y los fenóme-
nos de un robot es insalvable. Ya que el 
robot es mera materia programada para 
realizar fatalmente, de modo determinís-
tico, tal o tal otra operación física. Y, sin 
una programación desde afuera, por muy 
compleja que sea, el robot queda inerte.

Nadie da lo que no tiene. Y puesto que 
el robot es una cosa material, si se detec-
tara algo aparentemente espiritual (y en 
ello vendrían incluidos unos sentimientos 
nobles, o su antítesis, unos sentimientos 
malvados) forzosamente derivarían de un 
ser espiritual, bien de las personas que lo 
hayan programado, que tienen alma, bien 
de fuentes sobrehumanas, tanto de un 
espíritu bondadoso, como de un espíritu 
maligno. Pues cabe que así como el es-
píritu maligno tomó la forma de un ani-
mal que hablaba para engañar a nuestro 
primeros padres, así adoptase el canal de 
una máquina (una máquina que en ese 

Sentimientos y máquinas
¿Un robot con sentimientos?

AMAR Y SENTIR
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EL ROBOT Y LOS SENTIMIENTOS



caso pensaría y hablaría de por sí para en-
gañar a los sabios de nuestros días: “seréis 
como Dios”.

Una cosa buena tiene, con todo, la afir-
mación, en principio disparatada, de que 
un robot pueda llegar a albergar senti-
mientos:

es que pone en la cúspide de la inte-
ligencia dichos sentimientos. Es natural 
que el hombre en su idealización de una 
máquina añada a su seudo-inteligencia 
(llamándola inteligencia artificial) lo que 
le parece que la eleva a un nivel superior, 
es decir dotarla, al menos hipotéticamen-
te, de sentimientos.

Si pensamos en el Ser que existe por sí 
mismo y suponemos que es Inteligencia 
sin límites, también ese deseo natural de 
conferirle lo que suponemos lo más ele-
vado del hombre nos lleva a concebirlo 
con los sentimientos más nobles, con 

❚ JAVIER GARRALDA ALONSO 
BARCELONA

Sentimientos y máquinas

Revista Pasionario | 133

Una cosa buena tiene, con todo, la afir-
mación, en principio disparatada, de que 
un robot pueda llegar a albergar senti-

es que pone en la cúspide de la inte-
ligencia dichos sentimientos. Es natural 
que el hombre en su idealización de una 
máquina añada a su seudo-inteligencia 
(llamándola inteligencia artificial) lo que 
le parece que la eleva a un nivel superior, 
es decir dotarla, al menos hipotéticamen-

Si pensamos en el Ser que existe por sí 
mismo y suponemos que es Inteligencia 
sin límites, también ese deseo natural de 
conferirle lo que suponemos lo más ele-
vado del hombre nos lleva a concebirlo 
con los sentimientos más nobles, con 

❚ JAVIER GARRALDA ALONSO

BARCELONA

bondad, con amor. Ya que el que ha creado 
el corazón del hombre no va tener cora-
zón? Y el que infunde amor en el  hombre 
¿no a a mar? Y de esta manera superamos 
la noción meramente racionalista de pen-
sar a Dios como sólo intelifencia, o vlave 
lógica del Universo.

Pero si prescindiéramos del ser necesa-
rio e infinito derivaríamos en uno u otro ti-
po de idolatría: en los primitivos mitifican-
do a un animal, al que se atribuye rasgos de 
inteligencia y en los modernos idealizando 
una máquina a la que se atribuye inteli-
gencia y sentimientos. Es decir se adoran 
como ídolos seres imperfectos o creados 
por el hombre. Y los ídolos resultan esclavi-
zadores, mientras que el Dios vivo es Dios 
de la paz y la libertad, la libertad de los hijos 
de Dios.
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Alegrémonos juntos

   El pasado 5 de marzo, los diarios publicaron 
una imagen sumamente dramática e interpelan-
te: una mujer ucraniana llorando ante el ataúd 
de su hijo en el monasterio de San Miguel, en 
Kiev. Está de rodillas, con la cabeza apoyada 
sobre el ataúd, cubierto por la bandera del país, 
los ojos cerrados y los brazos extendidos. 
   ¿Cómo se entiende que el presidente ruso, 
Vladimir Putin, antiguo oficial del KGB [= 
Comité para la Seguridad del Estado], que se 
considera cristiano ortodoxo practicante, de-
fensor de los valores cristianos tradicionales, 
el 24 de febrero de 2022 diera la orden a sus 
tropas de proceder a la “operación militar es-
pecial” de invadir Ucrania por tierra, aire y 
mar? Pregunta extensible a líderes políticos de 
otras nacionalidades, de diferentes ideologías 
políticas y creencias religiosas. No es sufi-
ciente con creer, hay que vivir la fe de corazón 
(con hondura y compostura). La fe conlleva el 
ejercicio constante del amor y la confianza en 
Dios. Precisamente, es lo que propugna Tatia-
na Góricheva (Leningrado, 1947), educada en 
el ateísmo soviético, estudió filosofía y radio-
tecnia, convertida al cristianismo (Iglesia Or-
todoxa) a la edad de 26 años.

Conversión
   A Tatiana le administraron el sacramento del 
bautismo, paradójicamente, siendo así que la 
fe de sus progenitores era inexistente. Escribe 
ella: “Yo había sido bautizada formalmente ya 
en mi niñez por unos padres incrédulos. Por 
las explicaciones que ellos me han dado nunca 
he podido saber si lo hicieron por guardar la 
tradición o si alguien los convenció para que 
me bautizaran.” (Tatiana Góricheva, Hablar 
de Dios resulta peligroso, Herder, Barcelona, 
19883, p. 33; en adelante, la página que se indi-
que pertenece a la misma obra).
   Ya sea en la intimidad del hogar familiar 
como en el escenario público (político y so-
cial), Tatiana respiraba el aire, denso y malsa-
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   Ya sea en la intimidad del hogar familiar 
como en el escenario público (político y so-
cial), Tatiana respiraba el aire, denso y malsa-

no, de la increencia y del prejuicio ideológico 
contra la religión. Dios, se sirve de cualquier 
circunstancia, aunque sea baladí, para atraer 
suave y entrañablemente al hombre o a la mu-
jer que construye su existencia al margen de Él. 
Al igual que san Agustín, Tatiana sintió hastío 
y desengaño con un estilo de vida egocéntrico 
(soberbia intelectual) y excéntrico (vanidad in-
sidiosa). Su actitud era extremadamente nega-
tiva, de odio visceral a todos (a las personas, a 
sus padres y a la naturaleza). Afirma: “Mi meta 
fue entonces ser más inteligentes, más capaz, 
más fuerte que los demás. Pero nadie me dijo 
nunca que el valor supremo de la vida no está 
en superar a los otros, en vencerlos, sino en 
amarlos.” (p. 22) 
   El materialismo y el hedonismo la condu-
jeron a un callejón sin salida, al absurdo, al 
vacío, a la crisis existencial (melancolía y an-
gustia). Emprendió la búsqueda de algo sólido 
y significativo donde apoyarse, por lo que en-
tró en contacto con las filosofías orientales y 
el yoga. Pero fue el encuentro con Alguien lo 
que propició su <<segundo nacimiento>>, al 
recitar la oración del Padrenuestro que, curio-
samente, proponía como ejercicio el libro de 
yoga que leía. “La dije una seis veces; entonces 
de repente me sentí trastornada por completo. 
Comprendí –no con mi inteligencia ridícula 
sino con todo mi ser- que él existe. ¡Él, el Dios 
vivo y personal, que me ama a mí y a todas las 
criaturas, que ha creado el mundo, que se hizo 
hombre por amor, el Dios crucificado y resuci-
tado! […] En aquel momento todo cambió en 
mí. El hombre viejo había muerto. No sólo di 
de mano a mis valoraciones e ideales anterio-
res sino también a las viejas costumbres. Final-
mente también mi corazón se abrió. Empecé 
a querer a las personas. Pude comprender sus 
padecimientos, así como su elevada categoría 
y semejanza divina. Inmediatamente después 
de mi conversión todas las gentes se me pre-
sentaron sin más como admirables habitantes 

Tatiana Góricheva
Filósofa rusa atea convertida al cristianismo

❚ RAFAEL SÁNCHEZ A., C.P.
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Desde mi ventana

del cielo y estaba impaciente por hacer el bien 
y servir a Dios y a los hombres.” (pp. 28-29)

Convicción
   A partir de este descubrimiento de Dios 
Amor, Tatiana empezó a vivir la fe con entu-
siasmo y entereza, lo cual, le acarreó conflictos 
con las autoridades comunistas, que no vieron 
con buenos ojos el cambio de tercio, evidente 
y convincente, experimentado en la brillante 
catedrática de filosofía en la universidad de Le-
ningrado. 
   A medida que crecía el amor de Tatiana a Cris-
to, comprendía que la fe tenía que celebrarla y 
practicarla en el marco concreto de la Iglesia 
a la que pertenecía. Comenzó a llevar a cabo 
un apostolado definido y constructivo: con al-
gunas mujeres de Leningrado fundó el primer 
movimiento feminista en la Unión Soviética 
denominado “María”; organizó seminarios re-
ligiosos-filosóficos en el sótano del <<número 
37>>; y publicó dos revistas en la clandestini-
dad. Varias veces fue arrestada, interrogada y 
encarcelada. Fueron tiempos de persecución 
religiosa donde, quien expresara la fe abierta 
y activamente, era considerado ‘enemigo del 
sistema’ (Estado totalitario) y, por lo tanto, un 
peligro para sus intereses. Las autoridades ru-
sas ofrecieron dos opciones a Tatiana y a sus 
colaboradoras: la cárcel o el exilio. Prefirieron 
marchar a Occidente. Fueron expulsadas del 
país en 1980. Su confesor le dijo antes de su 
partida: “Recuerda una vez más que no estás 
en el destierro. Que se te ha encargado una mi-
sión.” (p. 136) Consejo que ella llevó adelante 
con esmero y audacia profética. Al margen de 
Dios nuestra vida se debilita por falta de so-
porte espiritual (consistencia) y de dinamismo 
testimonial (existencia). Con palabras de Tatia-
na: “Si alguien me pregunta qué significa para 
mí el retorno a Dios, qué es lo que esa conver-
sión me ha hecho patente y cómo ha cambiado 
mi vida, puedo contestarle con toda sencillez 
y brevedad: lo significa todo. Todo ha cambia-
do en mí y a mi alrededor. Y, para decirlo con 
mayor precisión aún: mi vida empezó sólo des-
pués de haber encontrado a Dios.” (p. 19)

❚ RAFAEL SÁNCHEZ A., C.P.
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Familia y vida 
 Pasionista

Del 3 al 12 de octubre 2022, se celebró 
el encuentro de Jóvenes Pasionistas en 
la comunidad de los Santos Juan y Pa-
blo. Participaron religiosos de diferentes 
partes del mundo iluminados por el lema: 
“Quisiera ser todo fuego de amor”.

Distintos momentos marcaron la di 
námica del encuentro cuyo objetivo era 
“ofrecer los elementos necesarios para 
facilitar al grupo de jóvenes pasionis-
tas, en ambiente de peregrinación, el 
encuentro entre ellos y la reflexión con 
los orígenes de nuestra historia con-
gregacional desde las inspiraciones y 
lugares de San Pablo de la Cruz, para 
acrecentar la conciencia de nuestra 
identidad pasionista pertenencia a la 
Congregación en la Iglesia hoy y hacia 
el futuro”.

Seguir las huellas. de San Pablo de la 
Cruz en peregrinación supuso un momen-
to de gracia. Ovada, Castellazzo, el monte 
Argentarlo -con el primer Retiro de la Pre-

sentación y el noviciado de San José-, el 
Santo Ángel de Vetralla y el mismo Retiro 
de los Ss. Juan y Pablo, lugares significati-
vos en la experiencia de Pablo de la Cruz, 
ayudaron a los jóvenes a acercarse a los, 
orígenes del carisma pasionista y revivir 
las etapas más significativas del proceso 
vocacional de cada uno de ellos y valorar 
los medios con los que Pablo de la Cruz y 
nosotros podemos sostenernos humana y 
espiritualmente en la vivencia de nuestra 
identidad pasionista: oración, soledad, 
pobreza y penitencia.

Expresión valiosa para compartir la di-
versidad de culturas fueron la conviven-
cia y los momentos festivos preparados 
por las diversas Configuraciones en los 
que se presentaron cantos, comidas y bai-
les propios de cada uno de los países.

Reflexión, estudio, oración... ayudaron a 
conocer cómo se vive el carisma pasionis-
ta en los diferentes lugares del mundo. 

136|N.º 1084|Mayo 2023



Revista Pasionario | 137

El curso de espiritualidad pasionista 
presentado por el P. Massimo Parisi, ayu-
dó a fortalecer en los participantes su 
identidad, profundizar en el carisma pa-
sionista y plantear caminos de crecimien-
to para vivir hoy la identidad pasionista.

El miércoles 12 por la mañana, los jóve-
nes Pasionistas participaron en la Au-
diencia con el Papa Francisco, un grato 
momento de encuentro.

Tras la evaluación final, la Eucaristía en 
la capilla de San Pablo de la Cruz, en la 
Basílica de los Santos Juan y Pablo, pre-

sidida por el P. Joachim Regó, Superior 
General, clausuraba el encuentro de los 
Jóvenes Pasionistas, que fueron enviados 
por el P. Joachim para que compartieran 
el gozo y la experiencia de este encuentro 
con sus hermanos de comunidad.

Agradecemos a Dios y San Pablo de la 
Cruz, por las bendiciones recibidas en 
este encuentro. También damos gracias, 
a los Padres Rafael Vivanco, Eddy A. Vás-
quez y Gwen Barde, Consultores Genera-
les, quienes coordinaron este Encuentro 
de los Jóvenes Pasionistas. †
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Encuentro de jóvenes  
Pasionistas en Roma



 Isabel Sarcia Tejerina nació en 
Valladolid, el 9 de octubre de 1968. 
Miembro del Partido Popular, 
de 2014 a 2018 fue Ministra de 
Agricultura y Pesca, Alimentación 
y Medio Ambiente. Católica 
practicante y comprometida en 
favor de los más necesitados.

Biografía
Isabel estudió en el colegio “La Enseñanza”, 
de Valladolid, perteneciente a la Compañía 
de María. Es ingeniera agrónoma por la Uni-
versidad Politécnica de Madrid y licenciada 
en Derecho por la Universidad de Valladolid 
y, entre otros títulos, Máster en Economía 
Agraria por la Universidad de California en 
Davis.
Desarrolló prácticamente la totalidad de su 
carrera política en el Ministerio de Agricultu-
ra, primero como asesora de los ministros Lo-
yola de Palacio, Jesús Posada y Miguel Arias 
Cañete, y posteriormente como secretaria 
general en dos períodos, de 2000 a 2004, y 
de 2012 a 2014. Después fue Ministra. Dejó su 
escaño en el Congreso de los Diputados en 
julio de 2020. Sigue trabajando en el sector 
privado.

Su lado más personal
Ha sido pregonera de la Semana Santa 2018, 
en Medina de Rioseco, Valladolid. Conduce 
por Madrid en una Vespa “vintage” (con ma-
trícula VA, de Valladolid). Deportista desde 
muy joven, practicó la gimnasia rítmica, 
juega al tenis, es fan de Nadal, y últimamen-
te de Alcaráz. Apenas se pinta, dice muerta 
de risa, porque una de sus características es 
la sonrisa que siempre lleva puesta, “eso sí, 
tengo unas cuantas cremas para invierno y 
otras para verano”. Su primer sueldo fue tra-
bajando como azafata en la Feria de. Mues-

tras de Valladolid, y también repartiendo 
medicinas de la Farmacia de su tío Vicente. 
Sus sobrinos se la rifan, es la tía preferida... 
Si hay que elegir entre tostada o croissant, 
prefiere tostada de pan con aceite de oliva. 
Le gusta más el Museo del Prado que el Reina 
Sofía. En fútbol es más del Real Valladolid y 
del Real Madrid, aunque dice, que los del At-
lético de Madrid, le caen simpáticos.

En sus palabras

“Me preocupa que en nuestro país se revise lo 
que pasó hace ochenta años y, sin embargo se 
olvida de lo que pasó hace quince y así, muchos 
jóvenes no saben qué es ETA, lo que me pare-
ce abominable... La Universidad tiene que ser 
un lugar donde no solo te lleves conocimientos 
aprendidos, sino que aprendas a aprender, 
así como buenas actitudes. En la vida las 
aptitudes y las actitudes son muy importan-
tes... Sobre cierto feminismo, veo mucha in-
congruencia en mujeres que hacen cosas que 
transforman muy poco y no dan la imagen de 

Ecuentros al caminar

María Galiana junto 
a Pepe Fernández del 
Cacho, orgulloso de 

conocerla.

Isabel Sarcia Tejerina nació en tras de Valladolid, y también repartiendo 

ISABEL GARCÍA TEJERINA:  
“LA ENTREGA ES LA MANERA DE ALCANZAR LA PLENITUD”
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Agricultura saludando al Rey Felipe VI, en la 
sede del Ministerio, en la Glorieta de Atocha, 
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respeto que la mujer merece. A mí me 
gusta mirar para atrás y agradecer a 
las mujeres que nos han precedido y te-
ner en cuenta que el feminismo también 
se trabaja desde casa... A mis hermanos 
y a mí, somos dos chicas y tres chicos, 
mis padres nos han sabido hacer traba-
jadores. Mi madre siempre nos decía: 
“Es para vosotros, vuestra formación 
es lo único que nadie os podrá quitar”. 
Siempre dieron mucha importancia a la 
honradez y a la honestidad, y mi padre 
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insistía mucho en la palabra respeto, a 
uno mismo y a los demás... Cierto es que 
el cambio climático no es para nada un 
cuento chino o tomamos en serio los ga-
ses efecto invernadero o acabamos con 
el planeta, así de crudo... Yo no tengo 
ningún reparo en decirlo: soy católica 
practicante. Jesucristo nos vino a ense-
ñar entrega y servicio a los demás. Tie-
nes lo que das. La entrega es la manera 
de alcanzar la plenitud”.

❚ PEPE FERNÁNDEZ DEL CACHO C.P. 
Siempre dieron mucha importancia a la 
honradez y a la honestidad, y mi padre 
Siempre dieron mucha importancia a la 
honradez y a la honestidad, y mi padre 

de alcanzar la plenitud”.de alcanzar la plenitud”.

❚ PEPE FERNÁNDEZ DEL CACHO C.P. 
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Isabel García Tejerina y  
Pepe Fernández del Cacho
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Rincón Familiar “Santa Gema”
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MISIONES Y VOCACIONES PASIONISTAS
A.Z.() 20€,  Amelia Juan Morant (Ibi, Alicante) 10€, Gema Hernández Verdu (Ibi, Alicante) 
5€, Anónimo (Membrio, Caceres) 20€, Gregoria C. Rodríguez (Siruela, Badajoz) 10€, 

 Esta Beca se destina a la formación de jóvenes aspirantes al sacerdocio y a la vida 
pasionista, en España y América. Colaboradores y amigos de nuestras Misiones, ¡muchas 
gracias!

SUPLICAS Y AGRADECIMIENTOS

Varias devotas (Granada),Miguel Exposito y Carmen Provencio (Encinas, Segovia), 
Feliciana Velasco de Pablos (San Fernando de Henares, Madrid), Agradecen el favor por 
su nieta que ya esta trabajando. 

DESCANSAN PARA SIEMPRE EN EL SEÑOR

Difuntos familia Machado (Membrio, Caceres), 

Por su eterno descanso celebramos la Santa Misa en el Santuario el día 14 de cada mes 
a las cuatro de la tarde.

Cuantos agradecen y piden favores a Santa Gema, si desean salir en esta página, deben 
dirigirse a REVISTA PASIONARIO,  C/ Leizarán, 24. 28002. Madrid.,  Teléfono 915635407 
http://www.santagematienda.es

Fiesta de Santa Gema  
en su Santuario de Madrid

El 14 de mayo se celebra la Fiesta de Santa Gema en su 

Santuario de Madrid. Este día, y también el de la vigilia, 

día 13, se celebrarán Eucaristias y se rezará la SÚPLICA a 

todas las horas, desde las siete de la mañana hasta las 9 de 

la tarde. En la Iglesia universal, la Fiesta de Santa Gema 

es el día 16 de mayo.



Flor de inocencia”

Espejo de pudor 
y clara transparencia,  
en Gema la inocencia se 
viste de candor, 
que exhala el suave olor 
de Cristo, en la pureza,  
en la humilde pobreza  
y en castidad serena, 
fragancia de azucena  
que envuelve su belleza.

“Flor de sangre”

¡Oh, rosa ensangrentada  
por distintas espinas,  
humanas y divinas!... 
Cruza Gema la entrada  
de la Pasión amada; 
entra en la rosaleda  
de, la misma, y se queda aspirando 
el amor  
y asumiendo el dolor,  
que en su vida se hospeda.

“Flor de alegría”

La Iglesia es el camino  
de amor y de alegría,  
que Gema recorría  
con anhelo divino,  
al paso peregrino  
del gozo virginal, 
y un abrazo esponsal  
concertaba a diario  
la cita en el Calvario,  
del Cielo firme umbral.

P. Tomás Polvorosa López O.P.
Ávila, 11, 02, 2023.

SANTA GEMA 
Tríptico floral
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